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资本，不应成为互联网公司竞争的终点
当防止资本无序扩张成为监管的重点，

人们开始意识到所谓的互联网公司的终极
竞争模式，不过是资本运作的游戏而已。如
果资本运作成为互联网公司们竞争的「杀手
锏」，很显然已经背离了他们为他们所设定
的「身份」和「标签」。因为按照他们自己的
设定，他们应当是科技创新的引领者和传统
模式的颠覆者才对。

然而，事情并未按照他们事先设定好的
的路径发展，更加没有符合这个社会对于他
们的期许。以资本为主要手段，不断地跑马
圈地，不断地做大规模，以此来抵抗竞争者，
以此来弱化竞争带来的风险，几乎成为了每
一个头部互联网公司的专利。长此以往，互
联网公司，乃至互联网行业必然会从引领行
业发展的试水者，变成阻碍行业发展的阻挠
者。

或许正是看到了这一问题的存在，所
以，我们才看到了一场有关防止资本无序扩
张，防止头部互联网巨头过大的监管的出
现。无论是蚂蚁金服上市的被叫停，还是社
区团购上的喊话，我们都可以看出，市场的
风向已经变了。资本，不应成为互联网公司
竞争的终点，所谓的竞争应当具有更加丰富
的内涵和意义。只有这样，互联网行业乃至
整个经济社会的发展才能步入良性的发展
轨道。

资本从众星捧月到避之不及
如果回到几年前，我们看到的是一个唯

资本至上的年代。几乎所有人的唯一目的，
就是为了获得资本的青睐，他们的项目，他
们的商业模式都是投资本所好，而不是考虑
市场的感受。这是我们看到的以共享单车、
互联网金融为主导的新经济模式之所以会
一呼百应到一地鸡毛的关键原因。

共享单车、互联网金融的遭遇告诉我
们，仅仅只是投资本的所好，而不去回归真
实的商业，不去探索经济社会的正确发展模
式，是无论如何都无法获得长久发展的。然
而，人们并没有从它们的遭遇里汲取经验，
我们看到的是，依然有人对资本抱有十足的
依赖，后来的社区团购的崛起，便是明证。

正是在这个时候，监管部门开始喊出了
「防止资本无序扩张」的口号，并且警示互联
网玩家们，不要仅仅只是将所有的希望都寄

托在资本的身上，更加不能紧盯着老百姓的
菜篮子，而是需要将更多的关注点聚焦在新
科技和新经济的星辰大海上。正是在这样
一个大背景下，我们看到的是，以一场逃离
资本的新运动的开始。

以阿里、腾讯为代表的头部互联网公司
们，不断出清以往的投资项目，不断放弃他
们以往用资本运作的模式所建立起来的生
态圈。曾经被众星捧月的资本，开始受到冷
遇。人们开始将关注的目光从资本身上移
开，开始将目光放置于新技术、新经济的新
蓝海里。

回看当下的投资逻辑，我们可以看出正
在发生一场深刻而又彻底的变化。以往，人
们投资往往是为了不断做大自身的生态圈，
不断强化自身的角度出发。当下，人们的投
资往往是在思考究竟可以给行业带来多少
的改变，究竟可以如何助力行业发生多少的
变革。

另外，人们对于投资的看法同样也在发
生一场深刻而又全面的改变。现在的人们，
更多地开始以一种理性和客观的视角来看
待资本，他们不再一味地迷恋资本，而是更
多地思考如何让自身的项目更加符合经济
发展的规律，如何更加符合行业的发展规
律。不再唯资本至上，不再投资本所好，正
在成为越来越多的玩家们的共识。

在我看来，这样一种不再以资本为喜好
为主导的发展模式，而是真正回归行业本
身，回归经济本质的做法，才是真正值得推
崇的发展模式。以这样一种发展模式为主
导，资本才能发挥出它的应有的作用，而互
联网玩家们的竞争，才能真正告别无序，真
正回归到客观和理性的发展状态里。

从这个角度来看，人们对于资本从众星
捧月到避之不及的一种态度的转变，更多地
代表的是对以往那样一种不健康的发展模
式的摒弃，同样是互联网行业的发展开始进
入到一种良性发展阶段的表现。有了这样
一种转变之后，互联网行业的发展才能迎来
真正意义上的健康发展期。

互联网正进入非资本主导时代
无论是在 PC时代，还是在移动互联网

时代，互联网的发展本身都与资本之间有着
千丝万缕的联系。可以说，资本成就了互联

网行业的发展，互联网行业同样给了资本很
多的回馈。如果我们对上个阶段的互联网
行业的发展做一个总结的话，资本主导，无
疑是它的代名词。

经历了防止资本无序扩张的洗礼之后，
互联网行业正在进入到一个非资本主导的
新时代。在这样一个时代里，我们看到的
是，越来越多的玩家开始将关注的焦点从资
本身上转移开去，开始将目光聚焦在了更加
深远，更加广阔的新领域里。

有人开始布局新技术；有人开始布局新
市场；有人开始探索新领域；有人开始创新
新模式。无论是哪一种模式，我们都可以非
常明显地感受到，他们真正克服对于资本的
迷恋，真正回归到商业本身。笔者以为，这
才是一个真正意义上的健康的发展新时代。

这样一个时代，真正的主导是新技术，
新模式和新市场。对于互联网行业来讲，这
不得不说是一种考验。但是，我们同样要看
到的是，这对于互联网行业来讲，同样是一
种新的启航。有了这样一个阶段的洗礼之
后，互联网行业的发展才能真正摒弃传统的
以规模和效率为主导的发展模式，真正进入
到一个以创新和创造为主导的发展阶段。

当然，在这样一个阶段，我们也不应该
对资本「免疫」，而是要以一种更加理性和客
观的态度来看待资本。

我们应当将资本看成是玩家们不断完
善自身，不断弥补自身短板的方式和方法，
而不是将资本看成是打压竞争对手，不断维
持自身地位的方式和手段。只有这样，资本
才能真正回归它应该有的位置，而不再是那
些抱有躺赚心理的玩家们，将自身的幻想付
诸实现的手段。而现在，我们正在经历的，
正是这样一个时代。

互联网正在进入深水区
当互联网厘清了自身与资本之间的关

系，我们可以非常明显地感受到互联网行业
的发展正在计入到深水区。与资本的诀别，
和与资本的深度融合之间，其实是一样的，
这个阶段，同样可以成为另外一个全新的时
代。当这一时代拉开序幕，我们完全可以
说，互联网行业的发展正在进入到深水区。

在这个时代，传统意义上的以规模和效
率为主导的发展模式开始被越来越多的玩

家所抛弃，他们开始更多地寻求一种全新
的，更加可持续的发展模式。这样一种新的
发展模式下，互联网玩家更多地思考的是，
如何通过赋能产业，如何助力产业升级来获
得新的增长，而不是对资本和流量进行一味
地收割。

用「深水区」来形容当下的互联网行业
的发展一点都不为过。我认为，在这样一个
阶段，真正考验玩家们的将不再是简单意义
上的规模大不大，用户多不多，而是更多地
考验的是，作用大不大，功能强不强，技术硬
不硬。这才是真正适合互联网，并且真正能
够给互联网带来长久发展的新模式。

乍一看，这样一种发展模式本应该是互
联网与生俱来的，但是，正是因为资本在其
中所扮演的角色和地位的关系，才让我们直
到现在才意识到了这一点。可以预见的是，
在这样一个时代里，我们将会看到更多的玩
家放弃他们在互联网时代所建构起来的「资
本圈」和「生态圈」，而是开始更多地从产业
的角度，从用户的角度来思考和看待自身的
发展。

有了这样一个阶段的沉淀和积累之后，
互联网行业的发展将会回归到以技术、模式
和商业创新为主导的正确的发展轨道上。
传统意义上，我们经常所看到的以平台和中
心为主导的发展模式将会被越来越多的人
所放弃，转而开始用一种全新的角度来看待
和探索未来的发展。简单来讲，厘清与资本
之间的关系的快慢和彻底程度，将直接关系
到深水区里的玩家们的发展快慢和彻底程
度。

资本，不应当成为互联网行业竞争的终
点。这本应该是从开始就应该被互联网玩
家们所认识和推崇的观点。然而，资本在互
联网的行业发展过程当中所扮演的举足轻
重的角色，最终让互联网玩家们在最后才意
识到这一点。这是相当不幸的。然而，庆幸
的是，随着防止资本无序扩张的逐步深入，
越来越多的人开始意识到这一点，并且开始
了与资本的决裂。以此为开端，互联网行业
的发展开始进入到全新的发展阶段。对于
互联网来讲，这何尝不是一次涅槃，而经历
了这样一场涅槃之后，互联网何尝不会迎来
一场新生呢？

华为、三星以及中国手机其他厂商都在
推自己的可折叠屏智能手机，但是苹果公司
一直是雷声大雨点小。虽然市场上也经常
传出苹果公司要推自己的可折叠屏手机，但
仅仅是停留在传闻以及部分概念机方面，并
没有实质性的产品问世，其中郭明錤也多次
预言，不过时间是一推再推，并没有确定的
时间点，总给人一种要放鸽子的韵味。

近日，我们又看到有消息称，苹果公司
开始开发无偏光片的OLED面板。据悉，面
板上不使用偏光片会使它们变得更薄，使其
更适合用在折叠屏手机上。一般情况下，偏
光片的作用是只允许某些方向的光线通过，
从而提高显示器的可见度。但是偏光片会
降低屏幕亮度，影响面板的发光效率。所以
厂商只能通过提高面板的功率来抵消此副
作用，对于OLED面板来说，提高面板功耗会
降低其使用寿命。而如果不使用偏光片而
使用其他类似的技术则可以平衡这些问题。

所以这种传闻的真实性有待考证。当
然，苹果公司之所以被传出研制这种无偏光
片的OLED面板是因为之前三星公司也在做
这样的产品。而且，三星公司的 Galaxy Z
Flod 3使用的就是无偏光片的OLED面板。
当然，三星也并不是完全没有使用偏光技
术，而是在其薄膜封装上印刷了一个彩色滤
光片（缩写为CFonTFE），并添加了一个黑色
像素定义层。这样做的目的是，可以使可折
叠面板能够通过彩色滤光片提供更清晰的
色彩。

也就是说，黑色像素定义层取代了以前
的橙色像素定义层。橙色的像素定义层由
光敏聚酰亚胺制成，其会反射光线，从而影
响对比度。而黑色像素定义层采用了不同
的聚酰亚胺材料。三星将其CF上的TFE技
术称为ECO2（EcoSquare）。并表示这项技术
可以提高33%的透光率，并且比以前的显示
屏降低25%的功耗。

对于苹果公司来说，其实使用的面板基

本也是代工而成，并不是自己制造的，至于
研发技术是不是也会如三星这样，还是独辟
蹊径，亦或者最终直接采购别的厂商的成品
OLED面板？或许都有可能。毕竟，苹果的
可折叠屏手机还没有问世，而且在面板研制
方面，也不是苹果公司的强项。目前华为、
三星、荣耀、OPPO、小米等厂商都已经推出
了可折叠屏手机，唯独没有苹果公司的产
品。

其实也已经说明了几个问题：其一是苹
果公司对于可折叠屏手机并不是特别在意，
虽然市场总有传闻，但苹果并不急于推出。
内在原因是其目前的 iPhone 13系列，包括
iPhone 13 Pro系列的产品在市场上卖得都
不错。苹果没有迫切改变外观的源动力，自
然推动力度也就可想而知了。

其二是虽然三星和华为都已经推出了
多款可折叠屏手机，但是市场的销量和占有
率并不是很高。三星在可折叠屏市场的占
有率最大，年销售也不过是几百万部。华为
只能提供 4G的产品，在一定程度上限制了
其产品的出货量。而 iPhone系列手机一年
的销量是上亿部，很显然数量级相去甚远。
可见市场的需求并不是很旺盛，苹果公司在
现有的模板下的产品依旧可以有不错的销
量，为何还要舍近求远？

其三是可折叠屏手机的价格不菲。可
折叠屏手机的销量不高的潜在原因之一也
是价格高企的缘故，目前的可折叠屏手机动
辄都是大几千元的价格，有的甚至超过万
元。这和顶配的 iPhone 13 Pro Max基本接
近。人们在选择的时候，基本会选择苹果的
产品，而忽视可折叠屏手机。一方面是市场
的培育期尚不够，另一方面是能够消费得起
这个价位手机的用户更多的还是青睐苹果
iPhone系列产品。既然用户已经接受目前
的产品特性，苹果自然不会急于迭代自己的
iPhone款式了。

其四是可折叠屏技术虽然取得了很大

的进步，不过，还是有一些用户对于折叠的
一些细节，以及长时间使用之后，会出现的
一些“瑕疵”心有疑虑，因此在选择的时候，
也更乐意选择一整块屏幕的直板手机。当
然，无论是华为还是三星，在这方面的技术
积淀经过几轮产品的更迭，其实已经相对成
熟了许多。这恐怕也是苹果未来会推出自
己的可折叠屏手机的驱动所在，毕竟，不可

能一直视而不见用户对现有同质化产品的
一种漠视。尤其是中国年轻用户现在换手
机的周期越来越长，从某种程度上讲，也是
因为现有的手机产品无法提起他们的换机
兴趣和热情。如果苹果未来推出让人眼前
一亮的可折叠屏手机的话，或许市场的换机
潮会出现改观。

苹果总是传出可折叠屏的消息，都是噱头吗？


